

CIUDADANIA



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Orihuela un mes. 0'50 ptas.
Fuera trimestre. 2'00 »

Órgano de la Juventud Maurista Local

PERIODICO SEMANAL
REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de Loaces, Núm. 13.

HACIENDO HISTORIA

X.

Llegó Octubre de 1913. El Gobierno que presidía el Conde de Romanones presentó su dimisión y como es natural Maura fué consultado por el Rey.

Su informe se redujo á decir que no estaba expedido el cambio de situación, y á aconsejar que no debía cesar todavía la situación liberal.

Una vez evacuada su consulta el entonces Jefe de los conservadores se marchó de Madrid, de donde permaneció alejado hasta la total resolución de la crisis.

Esta es la intervención que Maura tuvo en aquella crisis que dió el poder al actual Presidente del Consejo de Ministros Sr. Dato.

Si Maura dijo que no estaba expedido el cambio de situación y aconsejó al Rey la continuación del partido liberal fué porque entendía que la sucesión del partido conservado en aquellas condiciones significaba una sucesión inevitable en las responsabilidades de aquella política que él consideraba funesta; la sucesión en aquellas condiciones convertía al partido conservador en un auxiliar de la política del partido liberal, lo convertía simplemente en un eslabón de enlace entre dos situaciones liberales, y como la misión del partido conservador no es esa, como la misión del partido conservador es mucho más elevada, como la misión del partido conservador es defender los intereses de la Monarquía y de la Patria, Maura ante la imposibilidad de que su partido cumpliera la misión que le correspondía aconsejó la continuación del partido que gobernaba.

Se dice que no había mas solución que el partido conservador y esto no es cierto pues estaban los demócratas que se comprometían a gobernar, y al Presidente del Congreso tampoco le hubiese sido muy difícil constituir Gobierno.

Lo que ocurrió fué que Romanones para afianzar su jefatura negó su apoyo a todo Gobierno liberal que se formase y entonces como siempre los intereses particulares se

antepusieron a los generales del país.

Además si Maura se ausentó de Madrid fué con el exclusivo objeto de no crear ninguna clase de dificultades a la resolución de la crisis, no quiso poner obstáculos a la formación de ningún Gobierno conservador.

En tanto que Romanones se opone a la formación de todo Gobierno liberal con el fin de afianzar su jefatura, Maura no crea obstáculos a la constitución de cualquier Gabinete conservador, puede dividir el partido y no lo hace, cree que su presencia en Madrid puede estorbar y se marcha, se elimina, deja perder su jefatura, se vuelve a sacrificar por su Patria. *Fulvio*



La línea recta en un país como España es imposible en política. Considerando las cosas desde el punto de vista de nuestro país, Maura es un carácter; pero es un mal político (al uso español), porque no se doblega.

Yo no participo de las ideas de mis correligionarios respecto á Maura; yo creo que este político, en una democracia bien implantada, hubiese sido una colosal figura. Aquí también lo será, pero cuando muera: su puesto está en las páginas de la Historia. Así es España.

De todas formas, Maura representa hoy el defensor del régimen constitucional y parlamentario, y esta será su bandera en el porvenir.

Tiene en su haber que ha tenido el Parlamento abierto más tiempo que nadie, y que sus leyes son, ante todo, de un espíritu democrático extraordinario y de un gran respeto para la Constitución.

El día que las gentes se den cuenta que Maura ha sido arrojado de la política por no prestarse á falsear la Constitución española, se levantará un núcleo importante de opinión á su favor, y este movimiento hará cambiar el rumbo de las cosas.

(Declaraciones de un eminente político republicano catalán).



El mitin del Domingo

Resurgimiento del pueblo Oriolano.—Orihuela pide al Ministro de Fomento el cumplimiento de una promesa.

El acto anunciado para el Domingo 22 de los corrientes tuvo, al realizarse, el éxito que siempre acompaña a las empresas nobles y elevadas.

Desde las nueve de la mañana estuvo entrando en la Plaza de Toros, sitio de reunión señalado, elementos valiosísimos por su número y calidad, de esta ciudad, toda su huerta y pueblos cercanos interesados en las determinaciones que hubieran de tomarse en este acto.

A las diez próximamente cuando ya estaban congregados en dicho sitio más de dos mil personas ocupan la mesa el Presidente de Federación Agraria Alicantina que preside el acto, el Delegado de la Autoridad y los oradores que han de hacer uso de la palabra.

Abierta la sesión por el presidente, el Sr. Ezcurrea da lectura a un telegrama de entusiasta adhesión del eminente letrado D. Vicente García Guillén, que por imperiosas necesidades se halla ausente. El público acoge con gran simpatía las frases cariñosas para los congregados y de viril y enérgica petición al Gobierno que van transcritas en el telegrama, aunque lamenta no poder tener la satisfacción de oír la palabra documentada y vehemente del Sr. García Guillén.

Acto seguido y por el mismo señor Ezcurrea, es leída la carta de adhesión al acto que nuestro querido Presidente de Juventud Maurista, dirige al Presidente de Federación Agraria Alicantina. Por crearla documento interesante, porque pone de manifiesto nuestro programa de petición al Gobierno, la publicamos íntegra: Dice así:

Sr. Presidente de

Federación Agraria Alicantina.

Por causas ajenas á mi voluntad no puedo asistir bien á pesar mio, á la asamblea del día 22, á la que

decididamente me adhiero y en la que hubiera manifestado lo que á continuación expreso en síntesis.

Dicho acto es una verdadera manifestación de ciudadanía, único ideal de mi vida política, pues en él todas las clases de un pueblo pide á los Poderes públicos lo que necesita y tiene prometido, por cuyos dos conceptos tiene derecho indiscutible á ello.

No puede alegarse que sea *ex-temporaneo* este acto por haber ya manifestado el Sr. Ministro de Fomento que en la próxima reunión del Consejo de Estado se pediría el crédito correspondiente, en primer lugar, porque consignación de 100.000 pesetas (importe de las obras en proyecto) no es tan difícil encontrar en el Presupuesto cuando verdaderamente se quiere; y después, que aún concedido lo anterior es sumamente pertinente y oportuno este acto para evitar que en el ministerio ahora ocurra cualquiera otra peripecia retardaria, como ántes, que, al parecer, no se acordaron estaba pendiente de trasmisión un expediente de tanta urgencia, como lo prueba la comisión especial de ingenieros que se nombró, y no se tuvo en cuenta para no agotar el capítulo del Presupuesto del que se podía disponer.

Tampoco podrá llamarse político en el sentido de *política partidista*, puesto que á él concurren personas de todos los grupos, y su fin no es más que la defensa de los intereses de Orihuela. En el sentido elevado de la palabra, si lo es, pues política es cuanto tiende al bienestar y mejoramiento de un pueblo.

Con este acto queremos demostrar que estamos decididos á defender el capital de unos, el trabajo de otros y el pan de todos y de nuestros hijos.

Y ya que el sentimiento oriolano se levanta, hoy queremos eso y en

sucesivos días iremos pidiendo la prosecución de los trabajos en la carretera de Hurchillo á Torremendo; la construcción de los trozos de Orihuela á Hurchillo y de Torremendo al Pilar de la Horadada, todavía en estudio; la de Orihuela á Abanilla por el campo de la Murada y la de Beniel á Orihuela, ambas ya aprobadas, y cuantos caminos vecinales subvencionados por el Estado necesite nuestro término municipal.

También pediremos mejoras en la instrucción; aumento de escuelas oficiales en los partidos rurales y grupos de escuelas graduadas en la población.

Y, por fin, para nuestra agricultura necesitamos una Granja en la que podamos aprender los adelantos modernos y los nuevos cultivos, y el establecimiento de un Pósito que facilite semillas, abonos y crédito a los labradores.

Esto es lo menos que podemos pedir a los Gobiernos (claro que de una vez no lo harán), a lo que tenemos derecho por ser Orihuela de los términos que con mayor cantidad contribuye a los ingresos del Tesoro y de los de mayor densidad de población. Para esto, lo poco que valgo y puedo a mi Orihuela lo doy.

De V. affmo. s. s. q. e. s. m,

Juan Carrió Pastor
Presidente de la Juventud Maurista.

Terminada la lectura de las adhesiones anteriores el Presidente concede la palabra á nuestro Director.

D. Manuel Carrió

No esperéis de mí, Señores, dice, un discurso acabado; es la primera vez que os dirijo la palabra y he de decir que supla vuestra benevolencia á la par que mi voluntad que es muy grande lo mucho que me falta de capacidad.

Ante todo os diré el porque de mi intervención en este acto. Dirijo, aunque sin merecimientos ni aptitud, unicamente por la confianza de mis amigos, un periodico local, «Ciudadania». Este periodico soltó la especie, dió la idea; apuntó la conveniencia de la realización de este acto, y brindó su organización de él á cualquiera de las muy importantes entidades de la población.

Esta idea la recogió Federación Agraria de Alicante, y á mi me congratuló en extremo y con todas las fuerzas de mi alma dió mi aplauso á dicha entidad porque pechaba con la organización de este acto, y me congratulo digo, porque esta entidad tiene todas mis simpatías, porque la considero como el resurgir de Orihuela, porque es una sociedad que trabaja constantemente por el progreso y bienestar general de Orihuela y cada uno de sus asociados.

Ahora permitidme, que para mi periodico recabe los laureles de la

iniciativa, y que recoja los laureles que de la organización de este acto integros corresponden á Federación Agraria Alicantina y los ofrenda á nuestra querida Orihuela».

Pasó luego á tratar del objeto de la reunión y dijo que «no es otro que hacer saber al Gobierno, que aquella Comisión de distinguidas personalidades de Orihuela que en el anterior invierno dejó las comodidades de su casa y se trasladó á Madrid, no fué por su cuenta propia ó por su capricho, fue mandada por nosotros, iba á cumplir con nuestro mandato; que sepa el Gobierno que detras de aquella comisión estamos nosotros, todo un pueblo, y que aquellos ofrecimientos que hiciera, á nosotros los hacia, y el Gobierno no tiene derecho á engañarnos, lo que se promete es para cumplirlo y si se nos engaña exigiremos virilmente reparación á ese engaño.

Qué, sigue diciendo, Orihuela no paga contribución? Orihuela paga todos los impuestos para que el Estado cubra todas sus atenciones y así como cumple con sus deberes en levantar las cargas del Estado, tiene derecho á la participación de los beneficios que distributivamente le corresponda.»

Sigue alentando a todos que perseveren en la unión y frecuentando estos actos de presencia para que vea el Gobierno que este pueblo pide dentro de la más estricta legalidad, pero con toda la energía de su caracter.

Una salva de aplausos resuena al terminar de hablar nuestro Director.

El Presidente concede la palabra a

D. Cándido Cases

Representa al Centro Obrero y dice que él y sus compañeros se unen con toda el alma a este movimiento Oriolano de justa petición al Gobierno.

«Creo, dice, que el Gobierno no tiene una peseta, pero cuando las necesidades del pueblo son tan urgentes como esta de que nos estamos ocupando, debe agotar los medios para procurarlos a fin de evitar las catástrofes, dando satisfacción a aquellas necesidades urgentes».

Para que puedan hablar los demás oradores que han de seguirle en el uso de la palabra, termina su discurso que es premiado con grandes aplausos.

Se concede la palabra a

D. Enrique Hernández

Habla en representación de los agrarios murcianos y en tonos enérgicos y ardorosos canta un himno a las Federaciones aprovechando el acto para hacer propaganda de estos organismos. Recuerda a D. Basilio Alvarez al organizar estas entidades en la región gallega y termina su discurso con frases que sueñan duramente en nuestros oídos.

A continuación hace uso de la palabra

D. José Sánchez

Presidente del Círculo Republicano Federal, en su representación habla y dice que aunque no es agricultor, pues pertenece a la clase industrial, está al lado de los agricultores para cuanto pueda él ayudarles.

«Amo, a las Federaciones, dice, porque son hijas de aquel sistema político que yo defiendo».

Termina dando vivas que son contestados por el auditorio.

En representación del Juzgado de Aguas asisten D. José Clavarana y D. Joaquín Espinosa. Previa presentación del presidente empieza a hacer uso de la palabra.

D. José Clavarana

Dice la representación que ostenta. Excusa la presencia del Señor Juez de Aguas por causas verdaderamente atendibles y dignas de tenerse en cuenta.

A continuación lee unas cuartillas, en las que se detalla las gestiones de aquella Comisión que fué a Madrid este invierno y las que anterior y posteriormente ha realizado este Juzgado, dando con todo género de detalles, el número de portillos que se ha de reparar, según el proyecto hecho por los ingenieros venidos a nuestra ciudad a requerimiento de aquella tan respetable Comisión, enclavados en las varias zonas en que dividen las riberas del Segura, y los datos detallados del presupuesto a que asciende el calculado para su ejecución.

Este trabajo facilitado por el Juzgado, más propio es, y valgan estas líneas de recomendación para impreso y profusamente repartido para conocimiento utilísimo de todo; así fijamente sabremos lo que en este asunto se ha hecho y el estado de los trabajos en la actualidad.

El Sr. Clavarana se muestra pesimista si solamente a la voluntad del gobierno dejamos el comienzo de los trabajos.

Con gracia sin igual, y chispeante y dicción, que hace que en nuestro derredor se hagan comparaciones oportunas del orador con Delgado Barreto, y se recuerda á aquel genio del epigrama hermano al que habla que se llamó Adolfo Clavarana, da la nota de color en esta Asamblea, en la que todos venimos entristecidos al pensar en las inundaciones posibles y próximas, si el Gobierno no atiende nuestras justas peticiones.

«Aquí hemos venido á empujar, dice. Todos conocéis el estado de nuestros caminos rurales no reparados desde el tiempo de Isabel II, pues bien, en esos caminos veréis con frecuencia atascados carros que por ellos necesariamente transitan, y ¿que hacemos cuando un carro está atascado? agarrarnos fuertemente á sus ruedas y empujar... empujar...

pues á eso venimos aquí á empujar el carro de nuestros portillos, se ha atascado en la burocrática mansión de los ministerios y tenemos que agarrarnos a sus ruedas y desatascarlo con todas las fuerzas de que disponemos.

Dejadme que os hable en este lenguaje pues aquí todos somos huertanos, con la chaqueta más larga ó más corta.

Temo yo que el remedio no llegue á tiempo y que venga el Diluvio antes que el Arca.

Porque es muy chocante, cuando había dinero se nos decía que no habían proyectos, ahora que tenemos proyectos se nos dice que no hay dinero; yo no entiendo esto.

No nos venga á ocurrir lo que á aquel pobre hombre que tenía su mujer enferma; el médico le recetó un medicamento y fué á buscarlo á la botica; el boticario dijo que no lo tenía que mandaria pedir, á los ocho días llegó el medicamento, pero como era pobre el enfermo se necesitaba certificaciones de las autoridades correspondientes para facilitarlo gratis y mientras se llenaban estos requisitos pasaron otros ocho días y cuando fué el pobre hombre á administrar el medicamento á su muger ya no hacia falta porque había muerto. No nos vaya á ocurrir lo mismo.»

Siguió el orador entusiasmado el público con esta oratoria *sui generis*, interrumpido varias veces por nutridas salvas de aplausos.

Terminó alentando á la perseverancia en la petición y confiando en conseguir la realización de nuestros deseos si tenemos firmeza y unión «porque no hemos de consentir, dice, que si viene el Diluvio nos coja sin el Arca.»

Una ovación premió la oración de fina sátira del Sr. Clavarana.

La Cámara de Comercio estaba representada por su digno Presidente Don Manuel Penalva Donate y el Secretario de la misma D. José Martínez Arenas que en nombre de aquella entidad hizo uso de la palabra.

D. José Martínez Arenas

En oración brillante como todas las de este elocuente orador manifiesta el poder que tienen las aspiraciones, la fuerza que representan con su cohesión.

En párrafos brillantes dice: «Si para que Orihuela resurgiera de su letargo eran necesario que el río con la impetuosidad de su corriente rompiera sus riberas, bendito sea el río con su impetuosidad, porque si no conseguimos la construcción de los portillos, bastante hemos conseguido con que Orihuela venga a la vida de ciudadanía.

Si toda España presentara el espectáculo que en estos momentos representa Orihuela, si tanto en las estensas llanuras de Castilla, como

en las verdes praderas montañosas como en la tozuda tierra de Aragón, todos los agricultores y propietarios estuvieran unidos, no sería nunca necesario que para el engrandecimiento de España, precisara el procedimiento nuestro de hoy único en nuestra patria, el revolucionario.

Se deleita en hacer gala de su oratoria, empleando conceptos atrevidos; aprovecha el Sr. Martínez Arenas la ocasión para manifestarnos la vehemencia de sus ideas.

El orador fué varias veces interrumpido con grandes aplausos.

A continuación habla

D. Federico Linares

En párrafos sencillos y llenos de sinceridad dice que cree en la inmediata construcción de los portillos porque fía en la palabra de honor y de caballero, palabra de ministro (sic) dada por el ministro de Fomento a la Comisión.

Hace no llega a un mes, me dijo el ministro que sabía la importancia de la demanda y los perjuicios que ocasionaría con no dar satisfacción cumplida al pueblo de Orihuela; que en el mes de Septiembre próximo en la primera reunión del Consejo de Estado, solicitaría y seguramente le sería concedido un crédito extraordinario que fuera suficiente para hacer la recomposición de los portillos del Segura.

Continua diciendo. «Siempre que para esto ú otras cosas me necesitéis, aquí me tendréis dispuesto a formar en vuestras filas, pero si estos actos degeneran en actos políticos no contad conmigo; estos actos han de ser Oriolanos, genuinamente Oriolanos, pero no políticos. Cuando yo os quiera hablar de Maura si, os llamaré a otro sitio, os anunciaré que aquella reunión será un acto político pero en estos actos que son puramente de interés para Orihuela, no mezclar en ellos nunca la política.

Termina poniéndose a la disposición del movimiento, «no sojo como patriota, dice; sino como interesado, pues en ello va el pan vuestro, el pan nuestro y el pan de todos».

Grandes aplausos.

D. Francisco Ballesteros

Diputado provincial. «Vengo sin preparación; la comisión organizadora de este acto me invitó para asistir a él pero no para que hablara, de modo que aquí me tenéis para hablaros y no sé de qué.»

Dirigiéndose a la Federación Agraria Alicantina dice: «perseverar en vuestra unión, que á impulso de su fuerza irresistible todos tendremos que unirnos á vosotros. No admitáis conjuras, vosotros sois suficientes para obrar. Mi pedazo de tierra, que así llamo yo á mi despacho porque él me da el sustento para vivir, lo pongo á vuestra disposición, y á los que á él habéis acudido siempre os he dado mis consejos conforme con lo que hoy manifiesto en público.

No desmayemos en nuestra actitud de pedir lo conveniente para nuestra Orihuela, esta época es distinta de otras anteriores, cuando vivía D. Trinitario Ruiz Capdepón, él se adelantaba siempre á nuestras súplicas procurando cuanto necesitábamos antes de pedirlo, hoy es necesario que lo pidamos ya que no contamos con la influencia de aquel gran oriolano.»

Sus palabras son grandemente aplaudidas.

El resumen de los discursos estaba a cargo del eminente letrado

D. Luis Ezcurra

Manifestó que la misión de resumir las palabras y afectos de los oradores, sintetizar el anhelo públicos, y hacerse intérprete de la gratitud de la Federación para todo Orihuela era superior á sus fuerzas pero que su buena voluntad y la benevolencia del auditorio suplirán lo que falta a su deseo.

En el ambiente flota la expresión de gratitud á la comisión presidida por nuestro bondadoso Prelado y a la cooperación de nuestro representante en Cortes. En vuestros aplausos tiembla el alma del teruño que se complace en el afecto de sus hijos buenos.

Luego considera las zozobras del momento actual. Sintetiza las razones alegadas en pro de la urgencia de las obras y añade: No como mendigo que implora el pan de la compasión, ni como el baratero que se impone por el terror se manifiesta Orihuela, que yergue su cabeza altiva con el gesto prócer de aquellos nuestros Procuradores en Cortes que hablaban a los Reyes diciendo «Nosotros cada uno de los cuales valemos lo que vos y todos, mas que vos...» y dice «Nosotros Estado Español que en ti delegamos nuestra soberanía y que para honrarla no perdonamos sacrificio, hemos obtenido en compensación una palabra que vacilas en cumplir. O nos la cumples, ó nosotros haremos que la cumplas.»

Aunque no es ocasión de tremolar una bandera añade que no puede negar que este acto es prólogo de la vuelta a la vida de un pueblo dormido y que ya solo esto era un triunfo indiscutible de Federación Agraria que apela a la buena voluntad de todos para no encontrar obstáculos en su acción que se propone labrar el porvenir de nuestro pueblo, para que triunfe con la voluntad, la perseverancia y el sacrificio en su marcha hácia la prosperidad y la cultura.

Mas que a decir bellas palabras aspiremos a realizar la esencia de las palabras esas y por lo pronto para concretar en hechos las que aquí se han pronunciado voy a someter a vuestra aprobación las conclusiones que en su vista he formulado.

Aprobadas que sean yo os ruego que como un solo hombre demos a Orihuela el ejemplo de una manifestación pacífica y solemne para hablar en alta voz a la burocracia dormida.

Lee las conclusiones que son aprobadas cada una de ellas con gran entusiasmo, y es aplaudido al final el orador fuertemente.

Terminado el acto en manifestación pacífica pero imponente se traslada la concurrencia a las Casas Consistoriales a poner en manos del Alcalde Don Manuel Ferrís, las conclusiones que fueron aprobadas por aclamación pa-

ra que las transmitiera al Gobierno.

Desde el balcón del Ayuntamiento dirigió D. Manuel Ferrís breves frases a los manifestantes aconsejándoles se disolviesen pacíficamente y manifestándoles que todo su entusiasmo estaba con la causa y que inmediatamente comunicaría al Gobierno las conclusiones y para conseguir las peticiones justas de Orihuela interpondría toda su influencia.

La manifestación se disolvió, y todo el día no se ha cesado de hacer comentarios en toda Orihuela de los actos realizados.

Orgullosa CIUDADANIA del feliz resultado de los actos del Domingo, no dejará ni un solo momento de seguir esta campaña hasta que consigamos lo que tanta falta nos hace.

LA CORRIDA DEL DOMINGO

Cuatro novillos-toros de don Miguel Serrano, lidiados por Fabrilito y Rebertito

Todo cuanto se diga resultará poco para describir la espectación que había en el público por conocer al debutante Revertito. Era la nota dominante antes de empezar la corrida y el cronista se apresura á recogerla en las primeras líneas. Siempre despierta emoción grandísima ver que en la primavera de la vida de un hombre se arriesga esta en la profesión del torero y esto ocurre hasta en aquellos pueblos como Córdoba y Sevilla en los que un día con otro aparece en todos un astro coletudo. Pero aquí la espectación tenía que ser mayor, la emoción era enormísima, porque no estamos tan acostumbrados á que se cambie la tranquilidad de un hogar por la vida azarosa del torero y Revertito, el paisano nuestro, con decisión de la que nadie duda, saltó del mostrador de un comercio al ruedo de las plazas y dejó las telas para partirse el pecho con los toros.

Hablamos brevemente de toda la corrida y digamos que la empresa ahuyentó al público fijando precios elevados en consideración el espectáculo; que de los novillos corridos, dos eran demasiado chicos y otros dos bueyes de carreta, sin asomos de ganado bravo, que dió una nota de color vistosa y flamenca al espectáculo, la Tanguerita, la excelsa bailarina, saliendo á pedir la llave, graciosa de verdad y muy ladrona; y que el Sastre chico demostró al rejonear que no es empresa que desconoce y que dadas sus condiciones de excelente caballista bien pudiera dedicarse á ella con provecho que otros han logrado sin tener sus facultades.

Y vayamos con los lidiadores. Fabrilito, el torero de Jaén es un diestro enterado de su oficio; le correspondieron los dos toros más mansos y supo quitárselos de en medio con habilidad y prontitud.

Revertito llenó y superó las esperanzas que había hecho concebir á los aficionados. Estuvo sereno ante la cara de los toros, los trasteó tranquilo, los lanceó á conciencia de lo que hacía y en la hora de la muerte sabe perfilarse bien, vacía con habilidad y se arranca con derechuras para llegar con la mano al morrillo. No importa para este juicio que en el último novillo se desconcertara despues de pinchar varias veces; á este novillo se le había toreado demasiado, se le había enseñado demasiado, y acabó hecho un señor catedrático que cortaba el terreno, se arrancaba al perfilarse el torero y muy duro de patas no se tumbó mientras le quedaron fuerzas. El cansancio físico de Revertito que había toreado mucho y muy bien por cierto á este toro contribuyó bastante á aquel desconcerto final, pero los aficionados que había en la plaza, los que entienden de toros, apreciaron en el trabajo

de Revertito unas verónicas como de profesor, sobre todo las dadas por el lado derecho, dos largas cambiadas rematadas á ley, un pase natural estupendo y un molinete de sabor belmontiano. Además vimos que este chico les llega á los toros con la izquierda, les sabe correr la mano y para, para mucho á los toros; es decir, hace lo que no vimos hacer el día de la feria, ni se vé hacer en muchas corridas con matadores.

Por eso al ver salir en hombros á Revertito ovacionado por el público. los aficionados decían ahí vá un torero; esta huerta, Benejúzar, Orihuela ya tiene un torero que ha de llevarse palmas y billetes á granal. Así sea. X

Salón Novedades

Desde el 19 que ha venido actuando la Tanguerita todas las secciones se han visto llenas de público pues esta artista ha producido — como decían muy bien los carteles anunciadores— una verdadera revolución.

La Tanguerita es la mejor artista en su género que hemos visto en Orihuela desde hace mucho tiempo; tiene gracia, soltura, gran agilidad y además sabe muy bien lo que baila. La Tanguerita es una artista que seguramente escalará muy pronto los primeros puestos del arte que cultiva.

UNA PROTESTA

Como es sabido durante los cuatro primeros días de feria trabajaron en este Salón la pareja de varietés Barón y Sádchez.

Al terminar la última sección del martes, el escaso público que había en el Salón aplaudió a los artistas para que como de costumbre repitiesen un número. Después de estar próximamente quince minutos sin querer satisfacer este deseo, salió a escena el Sr. Sánchez y dijo que iba á cantar una parodia de los cuoplés del Manolo. Un muchacho de los que allí había se levantó diciendo que para oír otra vez ese couplé se marchaba y entonces el Sr. Sanchez con la desaprensión que le caracteriza se dirigió al público y dijo que se podían marchar todos, que él lo que quería era terminar, que se fueran.

En vista de esta desconsideración del artista para con el público, varios jóvenes de esta localidad se propusieron ir a Novedades á exteriorizar su protesta. Al siguiente día un grupo de jóvenes en uso de un perfecto derecho protestó en escena al Sr. Sanchez, y entonces el artista lejos de dar al público una satisfacción como era de esperar se dirigió al grupo y les llamó groseros, los jóvenes como es natural al oír el insulto arreciaron en la protesta y esta se recrudeció al ver que el Sr. Sanchez desde el escenario y dirigiéndose a los del grupo los desafiaba para la salida.

Una parte del público que sin duda no tenía noticia del porqué se protestaba al artista hizo una contra-protesta que pudo haber sido causa de un incidente desagradable.

Relatados los hechos tal y como acaecieron es de esperar que aquella parte de público que organizó la contra-protesta al conocer la verdad no juzguen ya los hechos de la misma manera que ligeramente lo hicieron aquella noche, pues creo que nadie pondrá en duda que un artista no tiene derecho á despedir al público del teatro, no tiene derecho á insultar, ni tampoco á desafiar á nadie desde el escenario... ¿Se puede esto protestar?

Al Sr. Sanchez he de decirle que para trabajar ante el público es necesario esconder el genio en el bolsillo, seguramente que si en lugar de insultar hubiese dado una satisfacción como debía, los mismos jóvenes que le protestaron le hubiesen tributado una ovación. Ciudadano.

SECCION DE ANUNCIOS

Gran establecimiento de mercería y novedades de

RICARDO FERRER LOPEZ

ALFONSO XIII,

ORIHUELA

BELDA FOTOGRAFO

Participa a su numerosa clientela que ha montado sus talleres en la calle de Loaces núm. 9 donde encontrará el público arte gusto y economía en todos los trabajos.

Fotografía eléctrica hasta las 10 de la noche.

No confundirse: Loaces, 9 (frente al Casino).

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO

Abonos químicos y primeras materias para toda clase de cultivos. Representantes en Orihuela

Penalva Hermanos

EL ORIOL

Los mejores Guanos

Salvador Ros

Plaza de San Agustín—ORIHUELA

MAQUINARIA AGRICOLA

Felix Schlayer, sucesor de Alberto Alhes

Representante en Orihuela: JOSE DIE LOSADA

Arados de vertederas—Segadoras agavilladoras—Gradas—Cultivadores
Aventadoras—Trillos—Pulverizadores—etc.

NOTA:—Esta casa es sobradamente conocida de los agricultores por los muchos aparatos vendidos en esta región.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Inmenso surtido en persianas y sillones de mimbre para la presente temporada.

CARMELO SUBIELA

Comisiones y Representaciones

JOSÉ PAYÁ MEJIAS

San Agustín, 4.—ORIHUELA.

EL GLOBO

Gran establecimiento de tejidos de

M MARTINEZ SIMÓ

Alfonso XIII,

ORIHUELA

EL NUEVO JARDIN

DE

ANGEL ONTENIENTE

En dicho establecimiento encontrarán sus clientes las ultimas novedades de la temporada en cintas, puntillas, bordados y se plisan vestidos de señora y niños.—Calle Sagasta 1—ORIHUELA

LA PUERTA DEL SOL TEJIDOS Y NOVEDADES
EMILIO SALAR

Mayor, 1.—Orihuela.

SASTRERIA CARTAGENERA

DE

ROGELIO MOYA

Calderón de la Barca.—ORIHUELA

GRAN TALLER DE MARMOLES

DE LOS

Hijos de Miguel León

Calle Mayor 27

En este antiguo y acreditado establecimiento encontrará el público, Columnas y Balaustres, Pedestales, Sarcófagos, cruces, Lapidas en alto y bajo relieve, Monumentos; Chimeneas, Peldaños para escaleras, Repisas, Gradas, Pilas para baños, Pavimentos y tableria para muebles, en mármoles de todas clases y colores.

Grandes existencias en mármoles rojo de Aseusi y Altico, Amarillo, Geográfico Gris novelda, Mola, árabe, Bardiglio de Italia, Buscarrón, Blanco de Carrara y de Italia, y negros de Bélgica.

10 por 100 mas económico que en otros talleres.

Notable rebaja en los precios de Lapidas debido a las enormes existencias en mármoles negros.

Se ejecutan notables y artisticos trabajos en escultura de ángeles, bustos etcètera.

Pidase presupuestos y Catálogos de panteones y lapidas

Centro Conservador Maurista

Galle de Loaces, num. 13